

HERALDO OBRERO

DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes. . . 0,30 ptas.
Idem id. trimestre. . . 0,90 »

Número suelto: 10 céntimos.

DIRECTOR

DOMINGO ALONSO JIMENO

Administrador, Pedro Ortega.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, núm. 20, 2.º

No se devuelven los originales.

CONTRA EL GOBIERNO

La jornada del 18

Con la concisión que el espacio nos impone, la sencillez de nuestro modestísimo intelecto, la serenidad de juicio que corresponde a la sensatez, y con la verdad, que debe inspirar a las personas honradas, haremos una reña de los pormenores relacionados con la protesta nacional verificada el día 18 del actual.

En el mitin celebrado el día 17, quedó concretamente trazado el plan y argumentadas las razones por las cuales se hacía el movimiento de protesta; también en nuestro editorial anterior expusimos razones que justificaban la aptitud de la clase trabajadora; no obstante lo cual, aún hubo quienes, sistemáticamente, sin exponer un argumento que razonase sus juicios, reputaron de inoportuna e injusta la manifestación de protesta tan amplia como imparcial y unánime, iniciada por los trabajadores y secundada por todo el pueblo, sin distinción de ideas ni matices.

No nos enorgullecamos del triunfo, porque éste no nos pertenece por entero a los obreros; el fatalismo que domina nuestros destinos públicos: fué el que impulsó al pueblo a alzarse en protesta, secundando nuestra iniciativa, porque no hubo otra antes, como manifestación de desagrado contra una situación realmente insostenible.

Así, pues, el día 18 apareció en suspenso todo: el comercio, la industria, la vida activa de la localidad. Podrá decirse que hubo otra población en las mismas circunstancias de espontánea unanimidad, pero más, no.

Por más que las autoridades presentaron un excesivo lujo de fuerzas para garantizar la seguridad a los que quisieran contrarrestar la unanimidad de la protesta, procurando desvirtuar el éxito y atemorizar a unos, al mismo tiempo que alentaban a la desertión a los demás, no consiguieron que se abriera ni un solo establecimiento, ni que trabajara ni un obrero, ni que circulara ningún vehículo; todo ello espontáneamente, sin presión de nadie, puro y unánime descontento por la gestión administrativa del Gobierno.

El orden fué tan completo como prometimos a la primera autoridad civil y como aconsejamos en el mitin preparatorio, como convenía al éxito de nuestros propósitos.

Así lo reconoció el señor Gobernador, el cual nos felicitó al día siguiente, manifestándonos su satisfacción por la correcta y sensata conducta del pueblo toledano y en particular de la clase trabajadora.

—Con elementos obreros como ustedes—decía el señor Iñesón—tenemos que convivir afectuosamente las autoridades y distinguirles como personas honradas y sensatas; siempre me tendrán a su disposición los obreros toledanos para ayudarles en sus pretensiones justas y legales.

**

Con lo anterior expuesto queda demostrado que la Casa del Pueblo no ejerció presión sobre nadie; que el Comercio hizo causa común con ella porque en este caso concreto entendió que eran razonables sus demandas y que no obedecían a manejos políticos, sino a aspiraciones generales de todo un país, y por consecuencia a nada se obligaba para lo futuro con el proletariado por secundar su acción en el presente.

Respecto a la clase trabajadora no asociada, ni medios ni ambiente tiene la Casa del Pueblo para coaccionar a unos elementos disgregados de su seno y por consiguiente divorciados del espíritu de compañerismo y disciplina que pudiera interponerse a su voluntad. El elemento asociado funciona bajo un amplio sistema democrático que no puede dejar lugar a dudas: todas las sociedades congregadas en la Casa del Pueblo se reunieron previamente en juntas generales, para discutir y estudiar las conveniencias ó inconvenientes de ir al paro y todos acordaron parar.

¿Dónde está, pues, la dictadura de la Casa del Pueblo, que dice un *piadoso* periódico? ¿Dónde la nobleza de personas honradas al lanzar conceptos tan faltos de fundamento como de buena fe?

En la Casa del Pueblo no se atrofian los sentidos ni se imbanca las imaginaciones con anatemas irrisorios y fantástico; saben bien todos los obreros que su opinión contraria a los asuntos diversos que se deliberan, no les ha de proporcionar una eternidad de martirio, aderezada con tizonazos, calderas de azufre hirviendo y maldiciones divinas; por eso no puede encajar en sus resoluciones el ambiente dictador que torpemente se le atribuye, sino de amplia libertad.

Si en todos los centros hubiera tenido la clase trabajadora la libertad de acción y el libre ejercicio de conciencia que en la Casa del Pueblo, se hubieran evitado espectáculos desagradables y posibles conflictos que están propicios a estallar.

En la Fábrica Nacional de Armas si no fué coacción ni dictadura la que se ejerció con los obreros, se le asemeja mucho.

Ciertamente que los jefes se colocaron en el terreno que les correspondía; como militares no podían mostrarse propicios al paro y aconsejaron comedia y prudentemente al personal que acudiesen al trabajo el día 18, pero sin embargo hubo *maestros* y *súbditos* que tres días antes ya estaban batallando por coartar la libertad de conciencia a los que allí no tienen más misión que ejecutar los trabajos en debida forma y en correspondencia a su retribución.

Pocos frutos dió la maniobra de los falderillos funcionarios, pero no faltaron algunos espíritus sencillos, asustadizos, peniaguados, y estómagos agradecidos que cedieran a la presión *ceigul* y acudiesen al trabajo, en contra de su voluntad.

Esto dió lugar a que los ánimos se excitasen y las discordias entre los obreros menudeen con grave daño para muchos, pues según parece se

han empezado a cometer represalias por esos mismos zascandiles de menor cuantía en la distribución de la obra a destajo.

Además nos consta que se ha ofrecido medio jornal como donativo a los que no secundaron el paro; y esto, realizado por un centro oficial del Estado, constituye una coacción de índole moral sobre la conciencia ciudadana, además de no ser muy pulcro el procedimiento pues que unos señores políticos *ganen* voluntades con el dinero del Tesoro público, ó sea con el sudor del pueblo, no es equitativo, a nuestro juicio es una manera soslayada de comprar conciencias, pues esos donativos sólo se justifican cuando son estimulantes para el trabajo y la aplicación; en manera alguna para retribuir adhesiones al Gobierno.

No obstante, se les brinda a esos obreros ocasión de poder apreciar la inconveniencia de su desorganización y falta de compañerismo, pues si todos estuvieran convenientemente unidos se evitarían estos espectáculos desagradables y no progresarían ciertas discordias tan perniciosas para el obrero como para el patrono.

No ha faltado tampoco quien reputase de fracaso la huelga en lo que se refería al pan y la luz porque ambas cosas no faltaron; discurrir así es apartarse de la realidad, pues si los obreros hubieran tenido interés en que el vecindario careciese de estos artículos, no hubiera hecho el paro colectivo, sino individual; cogiendo de improviso al público y a las autoridades, para no haberles dado lugar a prevenirse; pero no era eso lo que se perseguía, sino que todos, absolutamente todos, holgasen y holgaran. Lo que no puede ocultarse es la plancha en la provisión del pan, pues tan innecesarias resultaron las medidas preventivas que el pan que se importó a Toledo quedó almacenado en los puntos de venta para cuando haya otra huelga.

La luz fué atendida con elementos militares y obreros aventajados de la Fábrica, porque los obreros electricistas holgaron todos, que era el propósito de la organización.

En concreto: que el paro fué unánime y espontáneo; que Toledo entero significó su disconformidad con el Gobierno liberal por no serio más que *ceigul*; que son los que abrumaron al país más inmediatamente.

En la provincia

En Talavera de la Reina, el paro fué completo y el cierre del comercio absoluto, a las doce de la mañana que daron cerradas hasta las tabernas.

En Lagartera el cierre alcanzó hasta las farmacias y estancos; por la mañana se celebró una imponente manifestación y por la tarde mitin público, en el que intervinieron dos compañeros de Lagartera, uno de Calera y nuestro camarada Pedro Ortega.

En Belvís de la Jara también se secundo el paro y el compañero Hermenegildo

disertó su conferencia sobre el significado del paro y las consecuencias de tener un Gobierno que no sabe ó no quiere resolver el problema del hambre.

También se celebró el paro en Mora, Las Herencias, Puente del Arzobispo, Calera, Villamiel, Valdeverdeja, Fuensalida, Cebolla, Villasequilla, y hemos recibido adhesiones de todos los pueblos organizados.

De las demás provincias ya tienen conocimiento nuestros compañeros por el querido colega *El Socialista*; ha sido un triunfo, aunque haya quien se obstine en afirmar que fué un fracaso, hechos cantan que son los más elocuentes.

Por buen camino

Así creemos nosotros marchar con nuestra orientación, á pesar de que crea *El Castellano* lo contrario: por buen camino.

Nos dedica unas líneas el estimado colega repulándonos de anticatólicos; nos es igual pero mejor nos gustaría que cambiase el concepto de anticatólicos por el de anticlericales, que a nuestro juicio, no es lo mismo, pero el que nosotros tengamos nuestras opiniones no es óbice para que respetemos las de los demás; no verá el colega en nosotros una censura por que se llame católico, por eso, porque nos gusta respetar las ideas ajenas como queremos sean respetadas las nuestras; no hay que confundir los términos: la censura á los católicos no significa censura para el catolicismo; como no desvirtuaría la moral socialista el hecho de que ciertos socialistas no se condujesen por buenos derroteros de moralidad.

Nuestra acreditada ignorancia no es menester que sea insistente puesta de relieve por el estimado colega; está harto reconocida por nosotros y ello no daña nuestro modesto amor propio, toda vez que nunca tuvimos pretensiones de acreditarnos como intelectuales; pecamos siempre de abandonados en la forma y sólo atendemos al fondo, que es lo que nos interesa.

Con marcada ironía deja entrever el colega algo que á nosotros no nos cuadra; infórmese imparcialmente y se enterará de cómo nosotros perdimos en la jornada, aunque lo hicimos con gusto, y que nuestro trabajo es extraordinariamente excesivo, los obreros lo saben porque lo ven, y ellos nos pueden justificar; podremos estar equivocados en nuestros juicios y creencias, pero rechazamos en absoluto el que se nos atribuya interés particular en la defensa de los intereses proletarios.

Hasta hoy no podemos contar más que persecuciones, disgustos y sinsabores, como fruto de nuestra actuación á cuenta del obrero.

Consagramos nuestra actividad á aconsejar al obrero que se ilustre, que se instruya, que sea consciente de sus derechos como de sus deberes, que lea en vez de jugar, que lleve á su hogar los centimos que deja en la taberna, con grave daño de él y de los suyos, que comparta con su mujer las alegrías y tristezas de la vida, haciéndola digna compañera en vez infeliz esclava, que no riña con sus compañeros, que cambie la discordia por la armonía, que piense, que discorra, que se haga digno, que se haga hombre, que hoy no lo es.

Esta es nuestra doctrina, señores de *El Castellano*; si no es conveniente, discútanla y traten de convencernos de lo contrario, pero discutan el fondo, que la forma sabemos que es deficiente y no le interesa á nadie, ni aun

á nosotros; los hombres deben converse con razones no á puñetazos, y nosotros, que tanto ignoramos, podemos aprender mucho de *El Castellano*, pero lo primero que debe hacer es dar ejemplos de sinceridad e imparcialidad.

Ahora bien, tanto como que no nos importan las cuestiones que afectan al interés público, eso no podemos aceptarlo de *El Castellano* ni de nadie por, mucha que sea su sabiduría, la merma de los derechos no podemos aceptarla aun con nuestra reconocida e indiscutible ignorancia.

Caciquismo en acción

PUENTE DEL ARZOBISPO.—Arrecia en este pueblo la acción caciquil en contra de nuestra sociedad y por consecuencia de sus miembros.

Ahora se ha empeñado el cacicato en echar del pueblo á un modesto y honrado vecino, secretario del organismo social.

Y á toda costa y en todo momento es requerido por la fuerza para que se marche.

Se puso el hecho en conocimiento de la primera autoridad de la provincia y ésta reconvinó al alcalde, pero la soberbia caciquil es más potente que la autoridad gubernativa y siguió sus trámites la arbitrariedad y tuvo el señor gobernador que telegrafiar al teniente de la guardia civil de la línea para que ponga coto á tan bochornosos abusos.

¡Podemos vivir los que pensamos libremente, señor de Romanones!

POLÁN.—En este pueblo se ha pedido la enorme alza en los jornales de 25 céntimos y el caciquismo patronal ha dado por respuesta el despido de todos los obreros asociados.

Hay en ese pueblo un pariente de un tal Hernando de triste recordación que se ha creído que estamos en los tiempos en que se podía ser dueño y señor de los pueblos por el sólo hecho de tener cuatro cuartos, cuya procedencia no siempre se podía justificar como legal.

Han cambreado los tiempos señores de horca y cuchillo, y hay que respetar la opinión de los ciudadanos, y si se les sitia por hambre puede ocurrir que alguno pierda las tragaleras.

Porque contra canallas y sinvergüenzas no hay más que un procedimiento.

DE VILLASEQUILLA

Un alcalde cacique y un pueblo que protesta

Para el señor gobernador

El alcalde de esta villa, que parece querer elevarse á la categoría de cacique, se empeña en sostener lo insostenible, contra la voluntad de todo un pueblo, el impuesto de consumos por administración.

El pueblo quiere cambiar de procedimiento en la exacción de dicho impuesto y pretende que se ensaye el procedimiento del reparto, vecinal por convenir á los intereses generales y particulares de la localidad; pero nuestro alcalde D. José María Segovia por miras particulares, y muy especialmente por sostener en el cargo de administrador de consumos á su hermano D. Enrique Segovia, se empeña en que sigan los consumos por administración.

Seguramente que cuando estas líneas lleguen á conocimiento de nuestros lectores ya tendrá en su poder la primera autoridad de la provincia una protesta de todos los elementos sociales de la localidad, que esperamos ha de ser atendida.

Por la sociedad obrera «Unión social», Generoso Santiago, Macario López, Higinio Ruiz, Gumersindo Rodríguez, Atilano Velasco.

LOS AFICIONADOS

PRÓXIMA FUNCIÓN EN ROJAS

Se nos dice que para el próximo mes de Enero se celebrará una función en nuestro principal teatro por aficionados de la localidad.

La obra elegida es nada menos que *Mari-nela* y no desconfiamos del éxito á pesar de lo difícil de la obra porque en ella figura como intérprete el mejor elemento entre los aficionados toledanos: el joven *Cristino García* y la Srta. *Paulita Pérez*.

Sólo estas dos figuras auguran un triunfo y vienen dispuestas á quitar muchos moños.

Ánimo con el desarrollo de la cultura y el arte, jóvenes aficionados, que al dignificaros vosotros dignificáis á vuestro pueblo y á vuestra clase.

Descacharrante, horripilante y espeluznante

Pues señor, el caso fué que un día se nos acercó un amigo y nos preguntó si nos habíamos enterado de un escándalo acaecido en la calle de Belén. No conocíamos el sucedido y el amigo nos le explicó como le sabía. Después procuramos informarnos por uno de los interesados y según nos le relató lo relatamos, haciendo la advertencia de que rectificáramos si nuestros informes no respondían á la exactitud de los hechos, en atención al respeto que tenemos á la vida privada de nuestros semejantes.

Pues á semejanza de lo que le ocurre al cochero de Garijo con la mula falsa de la diligencia de Sonseca, que cuando más suavemente la acaricia, con mayor violencia cocea, así nos ha sucedido á nosotros con el asunto de referencia; ha venido dirigida hacia nosotros una verdadera lluvia de coces con las agravantes de alevosía y premeditación, que de no estar parapetados en el pescante, tal vez nos hubiera alcanzado alguna, pero gracias á la elevación que nos separa de la bestia no nos alcanzaron ni las más leves salpicaduras del barro de los cascos.

Cuenta Garijo á las personas sensatas, familiarizándose con ellas como si fueran de la familia, un cuento irrisorio que no le convence ni al mismo que se le ha redactado, respecto la billetito célebre, porque si fuera verdad tanta inocencia ahí están Galdós y Camarero que patentizarían lo poco escrupuloso que es el *judío de la berruga*.

Pero, caray, que en el último párrafo le presentan al pobre al albardero enteramente farruco y nos dice unas cosas casi para tomarlas en serio; pero si así lo hiciésemos, se iban á reir de nosotros las personas sensatas y no estamos dispuestos á hacer el ridículo.

Con la más inocente chanza le hemos sacado de sus casillas ¡Á LA CALLE!—donde nos le encontramos cuando arribó á esta plaza como competidor del célebre *Galán el del Parador del Macho*;—y nos llama asquerosos; no sabemos en qué se habrá fundado, porque procuramos ir lo más curiosos posible; ¡ni aun siquiera olemos á cuadra, como nuestro chusco agresor!

Tiene gracia el autor de la filípica, poner en boca de Garijo las palabras *sapo y escuerzo*; no comprendió que el pobre diablo tiene que andar por la calle y las personas sensatas se van á estornillar á reir al verle; y que no es de valientes escribir ciertas palabras á costa de ser irresponsables de sus actos.

También le hacen hablar á *Don Antonio* de personas bien nacidas; por nuestra parte nada tenemos que decir: hemos nacido aquí y nadie ignora quiénes somos no así *Don Antonio*, que todo el mundo ignora su procedencia, aunque

nosotros creemos que debió nacer como el Mesías en un pesebece.

¡Ah! y promete estrujarnos; en eso sí nos consideramos vencidos, porque en el arte de estrujar tiene la exclusiva el concienzudo patrono.

Y termina el esfuerzo auténtico perdonándonos la vida y la honradez (¡Caritativo!...) no agregando algo muy sucio que pudiera decirnos, pero que por lastima no lo dice. (Muchas gracias amigo Garijo, digo Don Antonio.)

Bueno que tenemos descontado que lo que pueda decirnos Don Antonio ha de ser muy sucio; estábamos en el secreto, pero muy sucio...

Perdonen los lectores estas expansioncejas, que no se pueden evitar de vez en cuando, aparte de que no falta público para todo y hay quien pasa el rato con estos asuntos.

Ahora bien, y ya en el terreno de la buena crianza, no consideramos suficiente garantía la inferioridad moral y ridícula del personajillo contrincante ante la forma que tiene, ó le han hecho de tener, de poner en entredicho la pureza intachable de nuestra vida privada porque nunca faltan seres suspicaces é ignorantes; duro nos es llegar á un terreno que nos fué siempre respetuoso, desafiamos al bárbaro que firma sin saber lo que firma á que haga públicas las suciedades que se reserva, pues de lo contrario, quedarán convertidas sus frases en calumnias que con sacarle á la vindicta pública un historial de su vida desde que nos sorprendió con su llegada á Toledo, y si alguno más quiere entrar en la liza, no tenemos inconveniente en admitirle.

DE COLABORACIÓN AJENA

Diálogo entre obreros

Recibimos por correo el siguiente trabajo que damos á la publicidad porque el fondo del mismo suple las deficiencias de la forma.

«Caminaba yo un día por las afueras de un pueblo, con la pretensión de darme un paseo: uno de los pocos días que el obrero tiene de descanso.

Encontréme á un amigo y nos marchamos juntos. Hablando de todo un poco, y pasando la discusión sobre la actual situación porque atraviesa España, díjome mi amigo:

—La culpa de lo que está ocurriendo es de nuestros gobernantes, ¿verdad?

—No, señor.

—¿De los acaparadores?

—Tampoco.

—¿De las autoridades?

—Menos aún.

—¿De quién, pues?

—De nosotros los obreros.

—No veo ninguna razón.

—Yo te lo explicaré, y cuando termine me dirás si es verdad ó no lo que te voy á contar. Escucha:

Es sabido que cuando se aproximan elecciones, la mayoría de los obreros votamos por los hombres que pagan por el sufragio unas pesetas, sin acordarnos de lo caro que más tarde nos cuesta; pues bien: como nos compraron, no tenemos derecho á exigirles, porque son nuestros amos, y pueden hacer y deshacer sin temor á que les pidamos cuenta. ¿Y tú sabes cómo se arreglaría esto?

—No te comprendo aún. Sigue.

—Pues aborreciendo el dinero, desoyendo las súplicas de esos hombres que bien pensado saben menos que nosotros, y eligiendo á esos otros que sólo nos piden el voto sin necesidad de comprarnos la conciencia y solamente con el deseo de administrar nuestros intereses.

—Ahora sí me has convencido. Dame un abrazo por haberme enseñado la realidad de la

vida, y que así debían pensar todos los hombres. Nos despedimos. Yo me marché orgulloso, creyendo haber hecho un bien desengañando á mi amigo.

NICOMEDES BELTRÁN.

SANGRIAS SUELTAS

En la discusión de los presupuestos se pelearon los concejales por los adoquines.

Por ese camino no vamos a ninguna parte; pónganse de acuerdo y, unidos todos, se podría adoquinar una calle.....

También en la última sesión hubo *ule* y tuvo que intervenir el público para protestar.

Como que habló el gran Gurore; pero esta vez, en vez de festejar las payasadas, con risas, las acogió con fueras enérgicos.

El maestro de la cárcel no puede extender el radio de acción de su cargo por falta del material necesario, porque una subvención que le pasaba la Diputación provincial se le suprimió para construir un hospital provincial, que luego se quedó en un lavadero.

Es lo que se impone, un lavadero para lavar tantas suciedades.....

Dame pan y llámame tonto dirán los encargados de administrar el Asilo de Huerfanos pobres, vulgo Doncellas, pues si el fundador dijo que este establecimiento benéfico había de ser para pobres, ellos dicen ahora que después de muertos no hay derecho a tener, voluntad para disponer sobre las cosas terrenas, y se les antoja hacerle albergue de señoritas aristocráticas con sus correspondientes papás y toda la pesca.

Por eso censuramos al católico Gaisasola porque con su intervención no evita que se falsee la última voluntad de su antecesor el cardenal Silíceo.

Y el tal proceler está a nuestro juicio, reñido con el catolicismo.

Los del haberito, cuyas creencias respetamos, están gozosos y contentos porque las gestiones de los inspectores del Colegio de Huerfanos han sido infructuosas para conseguir su intento de que no les sustituyan los reverendos padres Maristas.

Pero no se bañen en agua de rosas, pues, según tenemos entendido, los escolapios no están por el barbero y parece que les preparan una acogida cariñosa; y como se han enterado del célebre asunto aquel de *La Justicia* con el hermano Eugenio, dicen que para entrar allí tienen que mudarse de sitio el haberito y que ha de estar mejor almidonado.

El Pueblo viene argumentando una serie de majaderías con motivo del paro del día 18 que no merece contestación.

Deci nos esto por que la hemos encontrado en un evacuatorio y por casualidad lo leímos.

Pero terminada la lectura, le dimos el empleo merecido, porque no se merece otra cosa.

Dice *El Porvenir* que nuestro compañero Fernández Villarrubia es un sectario porque discutió una partida en el presupuesto destinada á retribuir á un sacerdote.

Es la manera que tienen los católicos de apreciar el catolicismo; todo aquel que les regatea una peseta profana la religión.

Por eso nosotros distinguimos el catolicismo de modo distinto que el clericalismo.

Y el colega carlista agrega que nuestro compañero usaba frases tabernarias en su argumentación.

Es posible que el colega esté más ducho en a fr. seología tasquiril que nuestro camarada, pues no recordamos haberle visto nunca en un establecimiento de Baco.

Es el arma que usan muchos clericales: a falta de argumentos razonables, el insulto grosero y personal.

Es la especialidad del carlismo.

Combinaciones de altos cargos.

Ha dejado de pertenecer a la redacción de *El Liberal de Toledo*, nuestro querido compañero en la Prensa D. Alfonso Villalba.

En su lugar ha sido designado D. Emilio Bueno y Calán.

D. Alfonso Villalba ha entrado á formar parte de la Redacción del *Eco* bajo la dirección de Don Antonio Garijo Borque.

Se progresa, amigo, se progresa.....

El señor alcalde ha tenido la galantería de remitirnos dos papeletas de pan, arroz y bacalao.

Agradecemos el aguinaldo y quiera la providencia que nos mande otras dos el año que viene.

Es mucho pedir, pero ya que no nos caiga el gordo, que nos caiga Maymó.

Correspondencia particular

Calera.—Recibida liquidación del mes de Noviembre.

Cedillo.—Digan si se siguen mandando tres periódicos y á nombre de quién.

Torrico.—Recibí diez pesetas en Talavera y noventa céntimos del cuarto trimestre, más como van dos periódicos falta el importe de otra suscripción.

A todos los suscriptores de fuera de Toledo.—Se suspenderá el envío del periódico desde primero de Enero á todos los que en esta fecha no tengan abonado el importe del cuarto trimestre. Asimismo no se contestará la correspondencia que no venga acompañada del correspondiente franqueo.

Calera.—Vimos al abogado y nos dijo que si había recibido la carta vuestra.

Los Navalmorales.—Debe abonar por trimestres naturales la suscripción.

Se toma el acuerdo y se remite al gobernador en papel de 1 peseta; Ud. sabrá los periódicos que tiene recibidos.

Novés.—Por carta contestamos los detalles que nos pedís.

Villar del Pedroso.—No hemos entendido el texto de vuestra última carta.

Escribir nuevamente y más claro.

Consuegra.—Os remitimos detalles por correo por segunda vez.

Valdeverdeja.—Desde primero de mes mandaremos los números que pelds, para evitar travacuentas.

A todas las Secciones.—Las fotografías del Congreso ya están todas terminadas y urge que manden á Talavera el importe para que les sean remitidas, pues el compañero Eugenio tiene que liquidar con la Casa. También se ruega á todas las secciones que nos escriban si alguna conoce á Juan Diaz Escobedo, pues nos escribe pidiendo que vayamos á dar un mitin y no nos diga de qué pueblo es.

El periódico extraordinario no se remitirá á los pueblos que no lo solicitan. Desde uno á diez números será su coste 10 céntimos y de 16 en adelante, 5 céntimos número. No se servirá ningún pedido que no venga acompañado de su importe.

Talavera.—Dispon cuando piensas el mitin pero avisa con tiempo para no comprarlo tarde; el 31 voy á Villanueva.

Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas
CAFE de tueste natural, tostados diariamente
PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracalla, kilo, 5,50; Moka, kilo, 6 pesetas.

T O S

desaparece radicalmente con las

Píldoras anticatarrales PITA

CAJA: UNA PESETA

Calle de la Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

Alpargatería y calzado económico

ARAQUE

CUESTA DE BELEN, 5

NICOLAS PEÑALVER ROLDAN

PRÁCTICANTE DEL HOSPITAL PROVINCIAL

24 AÑOS DE PRÁCTICA PROFESIONAL

Gigantones, 5, principal

donde prestaré los servicios que no sean a domicilio, todos los días de 1 a 4 de la tarde.

FERRETERÍA Y QUINCALLA

CIRILO ORMACHEA

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Caracalla de la Vega 16, Teléfono, 121

DRUGUERÍA Y PERFUMERÍA

CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Frutos)

COMERCIO, 33

TOLEDO

BARRIGA, gorras

ASD MBRDSA BARATURA

Cuarenta por ciento de rebaja en todas las clases

De lana, extra, 3,25 pesetas. De seda, 3,00. De seralina, fantasía, 2,00. De pañete, novedad, 1,50. De se nilanas, 1,00. De satén, 0,60. Sombreritos, 0,90. Idem los mejores, 1,50.

Calle Venancio González, 12

(Subida del Miradero)

PRECIO FIJO

El Bazar del Obrero

Tejidos de todas clases; géneros de punto; Zapatería, Sastrería, camas y muebles de todas clases.

PRECIOS ECONÓMICOS

TRES CAMISAS BORDADAS PARA SEÑORA 1 PTAS.

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

A. HUERTAS Y COMPANÍA

Calle Nueva 4, y 6.—TOLEDO.—Teléfono 304

Talleres Mecánicos de Carpintería

JAIME GARCÍA GAMERO

Grandes existencias en toda clase de puertas y ventanas.

No comprar sin visitar antes esta casa. Pidanse presupuestos.

SANTO DOMINGO EL REAL, 4.—TOLEDO

ALPARGATERIA DE LAS TENDILLAS

Se acaba de recibir un GRAN SURTIDO EN CALZADO FUERTE CON EL PISO DE GOMA, lo mismo que en botas de paño y zapatillas de orillo todo a precios sumamente baratos.

NO EQUIVOCARSE

ALPARGATERIA DE LAS TENDILLAS

HERALDO OBRERO

Defensor de la clase trabajadora

Este periódico es el único en toda la provincia que se consagra a la defensa del proletariado, sin descuidar los intereses generales de todos los ciudadanos.

Precios de suscripción: En Toledo, un mes, 30 céntimos; en la provincia, un trimestre, 90 céntimos; de mis provincias, trimestre 1 peseta. Extranjero, un año, 5 pesetas.

Número suelto 10 céntos. Toda la correspondencia al director

Redacción y Administración, Naves de Arce, 20.—2.